


CALVARIO DE LOS MIGRANTES

Representantes de la Coalición Pro Defensa del Migrante se manifestaron en el cerco fronterizo, en Tijuana, donde instalaron una composición gráfica que
muestra la silueta de un indocumentado exánime, crucificado sobre dos bastidores. Con el ‘‘Vía crucis de Jesús migrante agredido por la policía’’, los activis-
tas recordaron a quienes han muerto en el intento de llegar al ‘‘sueño americano’’ ■ Foto Ap
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“Se tiene detectados a líderes” que los traen de zonas pobres, dice 

Edil denuncia explotación laboral y trata de indígenas en 
Querétaro 

Asegura que propondrá una iniciativa para perseguir esos delitos 

MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de marzo de 2010, p. 25 

Querétaro, Qro., 26 de marzo. El edil de Querétaro, el panista Francisco Domínguez Servién, denunció a líderes 
que se dedican a reclutar y traer a niños y mujeres desde Amealco y otras zonas indígenas donde existe pobreza 
extrema, y forzarlos a trabajar en las calles de la capital del estado. Son líderes que “obligan” a sus víctimas “a 
vender en las calles, en las esquinas, en los semáforos, y (éstas) tienen que llevar una cuota, y ¡ay de ellos si no lo 
hacen!, porque los maltratan, los dejan sin comer y sin dormir”, refirió. Las personas que realizan esa labor lo 
hacen por la necesidad de obtener entre 30 a 50 pesos al día, con la obligación de dar “una cuota” a quien los 
controla. “Por supuesto que están detectadas” las personas que practican este delito, dijo. 

Agregó que solicitó al síndico del ayuntamiento, el también panista Miguel Parrodi, preparar una iniciativa de ley 
para que la turnen al Congreso estatal y se tipifique como delito penal la trata de personas, desde la explotación 
laboral hasta sexual, pues indicó que no duda “ni tantito” que también exista la trata de tipo sexual en la capital 
queretana. En el contexto del foro Caminando tú y yo, ¿sabes de qué se trata?, organizado por el Sistema 
Municipal de Desarrollo Integral de la Familia, el presidente municipal señaló que esa actividad “es prácticamente 
una esclavitud al trabajo y con engaños en posibles mejoras que nunca llegan”. “Incluso, dijo, estos líderes todavía 
tienen la desfachatez de dejarlos en el Centro de Día del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia 
municipal. “Ahí les damos de comer, de cenar y al día siguiente otra vez van a las calles”, señaló. 

Agregó que son aproximadamente cien personas en el municipio de Querétaro son víctimas de trata o explotación 
laboral. Domínguez Servién lamentó que “pocos gobiernos hayan querido ver de frente” el asunto de la trata de 
personas. Es por ello que en Querétaro espera que entre el corto y el mediano plazos se forme una red de 
ciudadanos que compartan información y experiencias para perseguir este delito. 

La Comisión Estatal de Derechos Humanos informó, por su parte, que solicitó al edil que aporte al organismo más 
información sobre los casos de trata sexual en el municipio para dar vista a la autoridad competente e inicie la 
investigación. 

La institución agregó que en el artículo 239 del Código Penal del estado se contempla como delito la trata de 
personas, expresó su preocupación ante la denuncia del alcalde y señaló que es deber de la institución actuar de 
oficio en aspectos que afecten la integridad y desarrollo de niñas y niños. 
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No es un asunto aislado, sino un patrón de conducta común en tribunales, dice abogado del Prodh 

Caso de indígenas ñañúes debe sentar precedente 

Hay que revertir su sentencia, pero también acabar criminalización de la protesta social, considera 

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ Y MARIANA CHÁVEZ 
Reportera y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de marzo de 2010, p. 13 

La resolución que emita la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sobre el caso de las indígenas Alberta 
Alcántara Juan y Teresa González Cornelio tendría que sentar precedente a fin de no sólo revertir la sentencia de 
21 años de prisión impuesta a estas mujeres, sino también terminar con la criminalización de la protesta social y la 
constante vulneración de los derechos de indígenas y pobres en el país, afirmó Andrés Díaz, abogado del Centro de 
Derechos Humanos Miguel Agustín Pro (Prodh). 

De igual forma, el dictamen deberá garantizar para este y otros casos el acceso al debido proceso, principalmente 
porque el de las indígenas ñañúes no es un asunto aislado, sino un patrón de conducta en los tribunales, siempre 
en perjuicio de los sectores más vulnerables de la población. El litigante recordó que la Procuraduría General de la 
República (PGR) rechazó la recomendación 47/2009 de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos desde 
mediados del año pasado, pues omitió responder si la aceptaba o no, y fue más evidente todavía cuando formuló 
nuevas acusaciones en contra de Alberta y Teresa. En una segunda sentencia, el juez las condenó a 21 años de 
cárcel y en el mismo acto Jacinta Francisco Marcial recuperó su libertad. 

En días pasados la CNDH hizo pública la negativa de la PGR a acatar su recomendación, pero no es un asunto 
reciente, explicó Díaz, aunque contribuye a subrayar la actitud incongruente que mantiene la procuraduría con 
este caso, al mantener las acusaciones contra Teresa y Alberta, mismas que retiró en el caso de Jacinta, quien 
también había sido acusada de secuestrar a elementos de la Agencia Federal de Investigación en 2006. En 
Querétaro, Teresa y Alberta cumplieron ayer cuatro años en prisión. La primera confió en que la SCJN determine 
su inocencia, pero ante todo, quiere que la PGR reconozca su error. 

Cuestionó que la procuraduría no dé crédito a su versión sobre lo acontecido el 6 de marzo de 2006 y en cambio 
crea fielmente lo que declararon los agentes federales. 

Recordó que en esa fecha, los elementos de la AFI, vestidos de civil, arribaron al tianguis de Santiago Mexquititlán 
presuntamente para decomisar mercancía pirata. Teresa estaba en el puesto de su hermano y le pidió a uno de los 
elementos que se identificara. El resto de los comerciantes exigieron una indemnización por la mercancía que 
habían destrozado. 

Después la detuvieron y aunque ella sólo habló con uno de los policías, en el expediente están inscritos los 
nombres de varios de ellos, a quienes supuestamente secuestró. Recordó que después de cinco meses en prisión se 
enteró de que también la acusaban de posesión de droga. Para Alberta todo se trata de una venganza de la PGR 
porque impidieron que los elementos policiacos “hicieran lo que quisieran” en su comunidad. 
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IFE: notifican despido a 157 empleados 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de marzo de 2010, p. 10 

Ayer empezó el recorte de personal en el Instituto Federal Electoral (IFE), con el argumento de que el organismo 
está en un proceso de “restructuración y modernización” que demanda menor gasto en su operación. Jefes de 
departamento y directores notificaron el despido a al menos 157 empleados –la mayoría con antigüedad de más de 
cinco años y hasta 15. Lo anterior, de acuerdo con trabajadores consultados, porque hasta anoche no había 
información oficial. Los empleados que dieron a conocer el inicio del recorte dijeron que el procedimiento no es 
claro y que recaban información y asesoría para proceder en consecuencia. 

Señalaron que en principio se habló del despido de cerca de mil 500 trabajadores, y luego se dijo que serían 800, 
de una plantilla de 12 mil. Los afectados en este primer grupo de cesados laborarán hasta el 31 de marzo. Se 
desconocen las áreas o el criterio para posibles mermas subsecuentes respecto a la plantilla actual. Los 
trabajadores consultados dijeron que ante esta noticia, “hay tristeza, molestia e incertidumbre, y muchos 
presentarán demandas; primero ante la contraloría interna del instituto y más tarde en el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación”. Lo anterior, porque los empleados de organismos comiciales tienen una 
característica peculiar, ya que no son del sector privado ni del público, aunque existen jurisprudencias de los 
magistrados para resolver en torno a demandas de tipo laboral. 

 

Da la razón el TEPJF al PAN en Veracruz 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de marzo de 2010, p. 13 

La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) aprobó un juicio de revisión 
constitucional electoral promovido por el Partido Acción Nacional (PAN) en contra del Consejo General del 
Instituto Electoral Veracruzano, a fin de impugnar el acuerdo de 15 de marzo pasado por el cual aprobó el 
nombramiento de consejeros electorales y funcionarios que integrarán los consejos municipales del citado órgano. 
La determinación mencionada favoreció al PAN, por lo que el instituto electoral en cuestión deberá entregar la 
información al partido político en torno a la capacitación electoral que implementó con miras a los comicios de 
julio próximo. 

El consejero presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés Zurita, afirmó que los gobiernos en 
sus tres niveles, partidos políticos, autoridades electorales y ciudadanos, están obligados a comprender los factores 
que fomentan el abstencionismo y, sobre todo, las opciones para abatirlo. Al participar en el tercer Foro Regional y 
Presentación del Estudio: Participación y Abstencionismo Electoral en México, celebrado en Querétaro, reconoció 
que erradicar el abstencionismo es un reto enorme que involucra a todos. En este sentido, comentó que al IFE le 
corresponde una parte de esta responsabilidad, por lo que impulsa acciones de educación cívica, a fin de construir 
una ciudadanía más participativa. 
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“Lo importante es acabar con los gobiernos caciquiles del PRI”, dice 

Ortega no descarta coalición con el PAN para las presidenciales 
de 2012 

Confirma intención del PRD de formalizar alianza con el albiazul para enfrentar las elecciones de gobernador del 
estado de México en 2011 

LUIS A. BOFFIL E ISRAEL DÁVILA 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de marzo de 2010, p. 24 

Jesús Ortega Martínez, dirigente nacional del PRD, no descartó una alianza con el PAN para enfrentar al PRI en 
las elecciones presidenciales de 2012, y dijo que temas polémicos como el aborto y los matrimonios gay no serán 
impedimento para querer que se termine con los “cacicazgos” en el país. 

En gira de trabajo por Mérida, Yucatán, manifestó que a pesar de algunas voces discordantes, panistas y 
perredistas ya establecieron alianzas en Oaxaca, Durango, Puebla e Hidalgo para competir por las gubernaturas. 
“Si podemos avanzar de esta manera, no es descartable unir fuerzas en 2012”, precisó. “Lo importante es acabar 
con los gobiernos caciquiles del PRI”. 

Ortega Martínez también confirmó la intención del PRD de formalizar una coalición con el PAN para enfrentar las 
elecciones de gobernador del estado de México en 2011; hasta puso en la mesa dos nombres de donde saldría el 
posible candidato común: Alejandro Encinas Rodríguez y Josefina Vazquez Mota, coordinadores de los diputados 
federales perredistas y panistas, respectivamente. 

En entrevista con un noticiario de la televisión mexiquense, Ortega Martínez confirmó que ha habido pláticas 
formales e informales con el PAN para concretar la alianza en el estado más poblado del país. 

Un día antes, César Nava, dirigente nacional del albiazul, visitó la entidad para instruir al panismo mexiquense a 
iniciar contactos con el sol azteca para concretar la alianza en la entidad. 

Ortega Martínez aclaró que las alianzas que ha formado el PRD con el PAN se han dado por “la necesidad que se ve 
en la población de un cambio en los gobiernos que ha mantenido el PRI”. 

Guadalupe Acosta Naranjo, vicecoordinador de los perredistas en San Lázaro, informó además que se prevé que a 
finales de abril PAN y PRD realicen un acto multitudinario en el estado de México para confirmar la alianza para 
las elecciones de gobernador en 2011. Durante una visita a Toluca, dijo que las pláticas están muy avanzadas; 
“tenemos 80 por ciento de posibilidades de que se concrete” la coalición, concluyó. 
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Con la mira en 2012, “lo tientan para que rompa con nosotros” 

López Obrador aplaude que Ebrard no escuche “el canto de las 
sirenas” 
RENÉ RAMÓN Y SILVIA CHÁVEZ 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de marzo de 2010, p. 9 

Valle de Chalco, Méx., 26 de marzo. Al jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, “lo están 
tentando para que rompa con nosotros; otro no hubiera aguantado, pero él se puso cera en los oídos y no escuchó 
el canto de las sirenas”, respondió hoy Andrés Manuel López Obrador cuando se le preguntó sobre las elecciones 
presidenciales de 2012. 

Ebrard hace “un buen papel” y es “responsable”, mientras el gobernador mexiquense, el priísta Enrique Peña 
Nieto, está montado “en un show mediático”, señaló. 

Reiteró que el candidato de la izquierda será el que esté mejor posicionado en la preferencia de los electores y 
deberá estar respaldado por los partidos que formaron el Frente Amplio Progresista (PRD, PT y Convergencia). 

Peña Nieto “sale más que la Coca-Cola y las Sabritas en la televisión”, pero cuando reprimió a los vecinos de Valle 
de Chalco, afectados por la inundación del 5 de febrero pasado, nada apareció en los medios electrónicos, recordó 
en una gira de trabajo por esta localidad, donde se reunió con dirigentes de izquierda de la zona oriente del estado. 

Respecto de los comicios para la elección de gobernador mexiquense en 2011, aseveró: “no hay razones para que la 
gente apoye al PRI y a Peña Nieto, si lo que han hecho es lo mismo que se viene aplicando desde la época de 
(Carlos) Hank González. Todo es corrupción, engaños y cooptación, y ahora el añadido es la publicidad”. 

López Obrador estuvo por la noche en Cuautitlán Izcalli, donde reiteró que para la elección de 2012 sólo hay dos 
proyectos de nación: uno, empujado por la oligarquía que impulsa al PRI con Peña Nieto, y otro que pretende un 
gobierno que sirva al pueblo. 

En ese municicipio sostuvo una reunión con integrantes del “gobierno legítimo” de 19 municipios. Al encuentro 
asistieron afiliados al Sindicato Mexicano de Electricistas, en un acto efectuado en la sede gremial de Lechería. 

Antes, en Valle de Chalco, el ex candidato presidencial acudió a la escuela secundaria José Martí, donde se reunió 
con profesores y dirigentes de izquierda. 

Ahí lamentó que Felipe Calderón no tenga idea de cómo enfrentar la inseguridad y la violencia: “no es con 
balandronadas como se va a solucionar el problema”. Agregó que no existe coordinación entre los tres niveles de 
gobierno, sólo “hay desorden”, y la muestra son las muertes en Nuevo León de dos estudiantes del Tecnológico de 
Monterrey. “Duele, porque todos los seres humanos merecemos vivir; se debe garantizar a todos por igual el 
derecho a la vida. Creo que no es con esos desplantes, con esa actitud, como se debe enfrentar el problema”. 
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El tricolor instala comité para el proceso de selección de candidato al gobierno de Hidalgo 

El PT confirma que irá solo en comicios de Quintana Roo 
DE LOS CORRESPONSALES 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de marzo de 2010, p. 24 

Tras verse desplazado en el reparto de posiciones, el Partido del Trabajo (PT) informó que presentará candidatos 
propios en las elecciones estatales de Quintana Roo, y pese a la decisión anunciada el sábado 20 por su máxima 
dirigencia, no participará en alianza con PRD, Convergencia y PAN. “Vamos a fortalecer el proyecto de Andrés 
Manuel López Obrador”, dijo el dirigente petista estatal, Hernán Villatoro Barrios; objetó al albiazul y al sol azteca 
por no reconocer el peso electoral de su partido, que tiene 6 mil afiliados y obtuvo 9.54 por ciento de los votos en 
las elecciones de 2005, cuando también se disputaron la gubernatura, nueve alcaldías y la formación del Congreso 
local. “Los 12 miembros de la Comisión Política Estatal decidieron por unanimidad que el PT participe solo pues la 
alianza es un error, el PRD se ha hundido en el desprestigio y el PAN arrebató el triunfo en las elecciones 
presidenciales a López Obrador”, expresó Villatoro ayer en Cozumel. 

Además, dijo, se repartieron las posiciones: decidieron que el PAN lance candidatos para las alcaldías de Lázaro 
Cárdenas e Isla Mujeres, que ya están en su poder; así como la de Cozumel y la de Othón P. Blanco, donde se ubica 
la capital del estado. En medios políticos trascendió que el desacuerdo también se debe a la candidatura por 
Cancún; pero el líder estatal del PRD, Rafael Quintanar, culpó al gobernador Félix González Canto de hacer 
tambalear la alianza opositora con la medida resuelta por el PT, la cual obedece, dijo, a la pesquisa por violación 
que mantiene la Procuraduría de Justicia estatal contra Villatoro. En semanas recientes el tema de la alianza 
opositora causó desavenencias entre las cúpulas nacional y estatal del PT, y este viernes Villatoro advirtió que más 
allá de cuanto decida la Comisión Nacional del partido deberá respetarse la voluntad de la militancia 
quintanarroense. 

En Hidalgo se instaló ayer la Comisión Estatal de Procesos Internos del PRI para emitir la convocatoria al proceso 
de selección de candidato a la gubernatura; el alcalde de Pachuca, Francisco Olvera Ruiz –que negó ser el delfín 
del gobernador Miguel Ángel Osorio Chong– dijo que solicitará licencia este lunes para participar en la 
competencia interna. 

En Tlaxcala, la recién designada candidata del PAN a la gubernatura, Adriana Dávila Fernández, informó en 
conferencia que buscará a su ex contendiente, Perla López Loyo, para unificar a los panistas rumbo a las elecciones 
locales del 4 de julio. 

Aunque AN registró la Alianza por el Progreso de Tlaxcala con los partidos Nueva Alianza (Panal) y la estatal 
Alianza Ciudadana (PAC), esta ultima no acudió a la presentación de Dávila Fernández en el Comité Estatal 
panista. En Ciudad Victoria, Tamaulipas, el PAN eligió a 29 de 43 candidatos a ediles y anunció que completará las 
designaciones en lo que resta del plazo legal. Para Tampico, Altamira y Ciudad Mante figuran los aún priístas 
Magdalena Peraza Guerra, José Luis Vargas Ortega y José Luis Castellanos González, respectivamente. 

Javier Chávez, Hugo Martoccia, Carlos Camacho y Martín Sánchez, corresponsales, con información de Tere 
Ojeda/ La Jornada de Oriente 
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Aprueban cambios a ley de participación 
AGUSTÍN SALGADO 
 Periódico La Jornada 
Sábado 27 de marzo de 2010, p. 28 

En comisiones, integrantes de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, aprobaron el dictamen de reformas a la 
Ley de Participación Ciudadana que, entre otras cosas, señala que el próximo 29 de agosto se realizará la elección 
de Comités Ciudadanos y Consejos de los Pueblos del DF. Los diputados que integran la comisión correspondiente 
también acordaron que los Comités Ciudadanos y Consejos de los Pueblos decidan la forma en que se ejercerá 
entre 3 y 5 por ciento del presupuesto anual total que las jefaturas delegacionales destinen a sus respectivas 
unidades territoriales. 

 
 
 

Estudiantes le reprochan que en lo oscurito avalara alianzas PAN-PRD 

Se disculpa Gómez Mont por “escándalos” entre políticos 

El titular de SG aprovecha foro de Televisa para apoyar la reforma del Estado 

LUIS A. BOFFIL GÓMEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de marzo de 2010, p. 10 

Mérida, Yuc., 26 de marzo. El secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, ofreció una disculpa “a los 
ofendidos” por los recientes escándalos entre dirigentes de los partidos, que llegaron a agresiones verbales en la 
Cámara de Diputados, con motivo de la política de alianzas negociadas para los próximos comicios. En el contexto 
de su participación en el foro Espacio 2010 –organizado por Televisa–, con el tema Del proyecto al programa de 
nación, Gómez Mont tuvo un encuentro con estudiantes, quienes lo interrogaron sobre el comportamiento de los 
partidos y funcionarios involucrados en esos hechos. “Cuando la política se deshumaniza, es una vergüenza; 
cuando la política pierde el decoro, la humanidad es triste; pero la política no puede quedar secuestrada por estas 
actitudes”, afirmó, pero confió en que se retorne a la decencia y generosidad política. 

Interrogado por un alumno de la Universidad Veracruzana sobre los “dimes y diretes” entre panistas y priístas en 
San Lázaro, respondió: “es muy lamentable, muy triste, y eso impide llegar a acuerdos importantes para el 
desarrollo de la nación”. Dijo que la reforma del Estado que promueve el gobierno de Felipe Calderón busca 
acercar a la ciudadanía a la política, y viceversa, “porque es la manera de construir liderazgos más serios y 
transparentes”. 
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En el panel, Gómez Mont insistió en la reforma del Estado, pero censuró a la oposición por “frenar” el avance del 
país. En ese momento, varios estudiantes comenzaron a abuchearlo y le pidieron que identifique a qué oposición 
se refería: si a PRI, PRD o al propio PAN. Agregó que con la reforma del Estado, la sociedad podrá retomar la 
confianza en la clase política y exigir a los funcionarios que “ahora sí” deben cumplir a la gente con trabajo 
efectivo. Algunos estudiantes le reprocharon las alianzas entre panistas y perredistas, así como que se haya 
prestado al juego político en lo oscurito. Gómez Mont esbozó una sonrisa, pero se refirió veladamente al tema con 
la urgencia de que las agrupaciones partidistas de México mantengan la civilidad. 

Defendió que funcionarios o diputados abandonen sus cargos para competir por otros de elección popular. 
Aunque hay rechazo social –dijo–, estas acciones podrían seguir vigentes. “Lograr un ejercicio permanente de la 
política subordinada a la gente significa también la necesidad de que existan ciudadanos comprometidos, ya que 
quien toma decisiones en la vida debe creer en lo que hace”, enfatizó. 

 

De un listado de 30 mil usuarios, 50% viven en zonas residenciales de Hermosillo, asegura 

Programa social en Sonora asiste a personas que no lo 
requieren: Sedeson 

Ya son muchas denuncias sobre mal uso de recursos públicos en la administración priísta de Bours Castelo; es 
hora de fincar responsabilidades, afirma ex candidato petista a la gubernatura 

ULISES GUTIÉRREZ RUELAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 27 de marzo de 2010, p. 23 

Hermosillo, Son., 26 de marzo. La mitad de las 30 mil personas que reciben apoyos del programa estatal Vamos 
con ellos –de ayuda económica a personas de la tercera edad y de escasos recursos– viven en las zonas 
residenciales más exclusivas de Hermosillo y de la mayoría de los 72 municipios de la entidad, reveló hoy Javier 
Neblina Vega, titular de la Secretaría de Desarrollo Social de Sonora (Sedeson). “Aparentemente hay personas que 
no necesitan el apoyo económico de 300 a 500 pesos mensuales. ¿A qué me refiero? Pues a que por el lugar en el 
están viviendo no les hace falta, no necesariamente precisan del programa”, explicó el titular de la Sedeson. Ante 
lo que parece una evidente irregularidad, agregó, el gobierno del estado hace una depuración de las listas de 
beneficiarios heredadas por el gobierno del priísta Eduardo Bours Castelo, quien dejó el cargo el 13 de septiembre 
pasado. 

“No han sido pocos, al menos en lo que hemos detectado en zonas residenciales, son al menos 15 mil casos”. Sin 
embargo, “vamos a hacer un estudio socioeconómico, pues no queremos causar perjuicios a ningún adulto mayor”. 
Aclaró que de las listas no sacarán de un “plumazo” a todos los que viven en esas colonias, ya que pudiera haber 
casos concretos, quizás pocos, de personas que realmente sean de la tercera edad y vivan de una pensión que no 
sea suficiente para el pago de los servicios básicos, por lo que se les mantendrá la ayuda. 



 
SÁBADO 27 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
9 

Tras ser depurado el padrón de Vamos con ellos, “el movimiento más importante que vamos a hacer es la 
transferencia de los inscritos en el programa estatal al federal de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso), con la 
finalidad de que reciban más beneficios del Programa 70 y más que éste entrega, de 6 mil pesos anuales”, expuso 
Neblina Vega. Lo importante es garantizar que en el listado sólo se encuentren las personas que tengan verdadera 
necesidad de recursos públicos, remató. “Ya vamos en la parte final en cuanto a mejorías, donde creemos que se 
generarán mayores beneficios para los adultos mayores, ya que los recursos se podrán aplicar no sólo para el pago 
de la energía eléctrica, gas o leña, sino que lo puedan utilizar para otros gastos; creo que esto lo tendremos listo en 
un par de semanas” dijo. 

Por su parte, Miguel Ángel Haro Moreno, ex candidato del Partido del Trabajo a la gubernatura, refirió que “ya son 
muchas pruebas que tiene el gobierno del panista Guillermo Padrés Elías sobre el mal uso de los recursos públicos 
durante la administración del priísta Eduardo Bours Castelo, por lo que “ya es hora de que se finquen 
responsabilidades contra quienes hicieron tanto daño a los más necesitados. No se vale que jueguen así con los 
recursos de los más pobres; para limpiar el pasado necesitamos que se deslinden responsabilidades”, indicó. El 
gobierno estatal ha denunciado irregularidades en la deuda pública de más de 11 mil millones de pesos, en la 
existencia de un déficit por más de mil millones de pesos en las dependencias gubernamentales, así como el pago 
de liquidaciones estratosféricas en varias áreas del gobierno estatal antes del 13 de septiembre pasado, cuando se 
renovó el Poder Ejecutivo. Necesitamos que el nuevo gobierno transparente esos apoyos con la publicación en los 
medios de comunicación de las listas completas de los beneficiarios de Vamos con ellos, con el propósiot de 
garantizar que no vuelva a afectarse a personas, concluyó. 

 

Desfiladero 

¿Es posible hacer otra revolución en México? 

JAIME AVILÉS 

Claras y muy valiosas conclusiones dejó el discurso que Andrés Manuel López Obrador pronunció el domingo 
pasado en la Alameda ante la multitudinaria representación viviente de don Benito Juárez, encarnado en miles de 
hombres y mujeres libres. La más importante de las ideas que expuso ratifica su estrategia de acumulación de 
fuerzas rumbo a las elecciones presidenciales de 2012, ante las cuales todo el sistema de dominación articulado 
por el gobierno” calderónico, los empresarios golpistas, la alta burocracia (el IFE, el Trife y la Suprema Corte) y las 
fuerzas intervencionistas de Estados Unidos se coludirán para imponer a otro pelele. 

Sólo por este motivo, porque iría en contra de todos los intereses dictatoriales que conspiran contra el pueblo 
mexicano, el triunfo de López Obrador en 2012 tendría un significado profundamente revolucionario. En 
consecuencia, la única revolución que podemos iniciar en este simbólico 2010 es la que propone el terco político 
tabasqueño. 

Veamos: a la fecha, el “gobierno legítimo” que se constituyó en asamblea popular en el Zócalo en septiembre de 
2006, y que entró en funciones allí mismo el 20 de noviembre de ese año, cuenta en la actualidad con dos millones 
y medio de activistas en todo el país. Si de aquí a diciembre cada uno de estos afiliados anima a otra persona a 
sumarse a la lucha, al final de 2010 la cifra habrá crecido a cinco millones.  
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Y si este esfuerzo se realiza dos veces más, una por cada semestre de 2011, a principios de 2012 la organización 
habrá crecido a 20 millones de militantes. 

¿Es tan difícil lograrlo? ¿Es imposible que durante los próximos 18 meses cada persona que hoy cuenta ya con 
credencial del “gobierno legítimo” reclute a otros más? Veinte millones de militantes equivalen a una fuerza acaso 
un poco más grande que la del PRD, aunque inferior a la del PRI, pero también a otra “ridícula minoría” ante el 
poderío de las televisoras, que volverán a repetirnos día y noche, como en 2006, que López Obrador es “un peligro 
para México”. Con la única diferencia de que ya nadie les creerá nada. 

¿Alguien descarta, no obstante, que la oligarquía golpista atacará en 2012 con armas similares a las que usó en 
2006? El 6 de marzo de ese año, el abonero sinaloense Enrique Coppel, dueño de la cadena de tiendas que lleva su 
apellido, dirigió una carta a sus 25 mil empleados para recomendarles que votaran por Calderón, porque... “Felipe, 
junto con su esposa Margarita, forman (sic) una pareja estable con 3 hijos, de 8, 9 y 13 años, bien avenida (y) 
tienen una buena formación moral, familiar. No hay duda de su honestidad”. ¡Ajá! 

Luego comparó a México con China. “¿Cómo llegó China a tener tantos pobres? ¿Siguiendo políticas similares a las 
que propone el PRD? ¿Cómo ha llegado China a ser el ejemplo mundial en crecimiento económico? Siguiendo las 
políticas que propone Felipe Calderón.” ¡Ajá! El visionario sinaloense no se equivocó. En lo concerniente a sus 
negocios ha tenido en estos tres años catastróficos para el país un “crecimiento económico” asombroso. Su cadena 
de tiendas se extendió exponencialmente y pronto abrirá sucursales en Sudamérica; su experiencia como abonero, 
y la infinita gratitud de Fox y Calderón, lo hicieron dueño de su propio banco. Y cuando la violencia del Ejército y 
del narco ensangrentaron las calles y plazas de Culiacán, él se dedicó a contemplar la “guerra” desde el 
fraccionamiento amurallado en donde vive como príncipe medieval. 

Cualquiera supondría que ante el desastre político, económico, financiero y social en que su recomendado 
Calderón hundió a México, Coppel escribiría una nueva carta a sus (¿ahora 100 mil?) empleados, en este caso para 
pedirles perdón por haber contribuido a entronizar al más corrupto, destructor e inmoral de los gobernantes 
contemporáneos. Pero qué va: hace unos días publicó un desplegado en un periódico nacional para apoyar la 
candidatura al gobierno estatal del alcalde de Culiacán, el priísta Jesús Vizcarra Calderón, asegurando que ese 
hombre es el más “adecuado” para servir “el interés superior de Sinaloa”, es decir, el de Enrique Coppel, por 
supuesto. 

Y no lo dijo en vano. El 10 de noviembre del año pasado, en una ceremonia que encabezó el gobernador sinaloense 
Jesús Aguilar Padilla, Vizcarra Calderón entregó 4 mil 200 computadoras portátiles “para igual número de 
estudiantes de 16 universidades estatales” como parte del programa municipal Agarra tu laptop. Según la prensa 
local, Vizcarra explicó que si bien cada una de estas herramientas cibernéticas tenía “un costo de 8 mil 500 pesos 
en el mercado, los estudiantes beneficiados sólo pagarán en total 3 mil pesos, que se componen de mil pesos de 
enganche y los restantes 2 mil pesos en 12 abonos mensuales de 167 pesos, que deberán efectuar en cualquier 
sucursal Coppel”. ¡Ajá! Conque el interés superior de Sinaloa... 

Este patético y deprimente ejemplo es apenas un argumento más en favor de la urgente necesidad que tiene el 
pueblo de organizarse para contrarrestar el poder de estos ricachones majaderos y atrabiliarios. Pero no son sólo 
ellos.  
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Nada podrían si no contaran con la complicidad de los burócratas, como ha quedado en evidencia en Pemex 
Refinación, donde aparentemente estarían coaligados para enriquecerse ilegalmente los siguientes funcionarios 
que despachan en el piso 25 de la inmensa torre paraestatal: Juan Marcelo Parizot Murillo, gerente general de 
Ventas a Estaciones de Servicio; José Luis Rodríguez Rábago, subgerente de lo mismo para el valle de México, y 
Francisco Jesús Quezada, director de Franquicias. 

El 29 de mayo de 2008, el restaurantero Jorge Talavera Ugalde solicitó a Pemex Refinación un permiso para 
instalar una gasolinera en Insurgentes Sur 4061, colonia Tlalpan Centro, código postal 14000, pero al obtener la 
licencia construyó la obra en Insurgentes Sur 4097, colonia Santa Úrsula Xitla, código postal 14420. Así nomás. 
Bajo “promesa de decir verdad”, aseguró que alrededor de su futuro negocio no había “centros de concentración 
masiva, escuelas, hospitales, mercados, iglesias”, ni “plantas de almacenamiento de gas LP a menos de 100 
metros”. 

Sin embargo, como salta a la vista, mintió al proporcionar una dirección falsa y omitir que su estación de servicio, 
con una capacidad de almacenamiento de 300 mil litros de combustible, está entre dos restaurantes (el suyo, Don 
Enrique, y la megataquería Arroyo, que cocinan con gas LP), o que colinda con un conjunto habitacional donde 
viven 80 familias, o que está a diez pasos del Metrobús y frente a una guardería, numerosos comercios, una capilla 
y un hospital siquiátrico. Pemex Refinación debió verificar esos datos y, al comprobar que eran falsos, negarle el 
permiso. Pero se lo concedió. ¿A cambio de qué? Eso lo deberían investigar las autoridades judiciales, pues todo 
sugiere que Parizot, Rodríguez Rábago y Quezada incumplieron con su responsabilidad y autorizaron la colocación 
de una bomba de tiempo. Total, a ellos qué. ¿Cuántos permisos irregulares han otorgado estos señores a la fecha? 
La obra de Tlalpan se encuentra clausurada temporalmente por el GDF, pero ya tiene franquicia para empezar a 
vender gasolina en cuanto Marcelo Ebrard se descuide. 

¿Cómo va el país a enderezar el rumbo, ahora que tras la visita de todo el gabinete de seguridad nacional del 
gobierno de Estados Unidos, la CIA, la DEA, la FBI, el Pentágono y Hillary Clinton administran la guerra sucia de 
Calderón contra el pueblo y en beneficio de la oligarquía y el narcotráfico? Moraleja: hay que aceptar la propuesta 
estratégica de López Obrador. Iniciar la revolución mexicana de 2010 quiere decir, hoy por hoy, afiliarse al 
“gobierno legítimo”. 

jamastu@gmail.com 
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Exhibe presunto ex zapatista rostro del líder del EZLN

Desencapuchan
al Sub Marcos

Dan vuelta
a la ley

de alcohol

Admiten Legionarios
violaciones de Maciel

el rostro actual. El Subcomandante 
Marcos aparece sin capucha en uno de los 
campamentos zapatistas en Chiapas (izq.). Un 
ex miliciano del EZLN revela la composición de la 
estructura, el arsenal y el financiamiento de los 
zapatistas y asegura que Marcos se desplaza en 
una camioneta. 

d Entrega a REFORMA

documento  

con información 

estratégica del grupo

REFORMA / Staff

Un autodenominado ex 
miliciano zapatista re-
veló la actual estruc-
tura del Ejército Za-
patista de Liberación 
Nacional (EZLN), sus 
presuntas fuentes de fi-
nanciamiento, números 

celulares y diversas foto-
grafías de movimientos del Sub-
comandante Marcos, quien apa-
rece sin capucha al lado de miem-
bros de su organización. 

En un amplio documento en-
tregado a REFORMA, el supuesto 

desertor del grupo rebelde desta-
ca también aportaciones financie-
ras del extranjero para el sosteni-
miento del EZLN.

“El País Vasco”, dice el docu-
mento, “hace entrega de 150,000 
euros a los Consejos Autónomos. 
Visitantes extranjeros italianos o 
pertenecientes al País Vasco, quie-
nes se supone entregaron 150,000 
euros en apoyo a los Consejos Au-
tónomos”.

“Existen algunos comentarios 
que en días pasados (no preci-
sa cuándo) entregaron 750,000 y 
posteriormente 350,000 euros a la 
Junta de Buen Gobierno de la Ga-
rrucha, lugar donde se encuentra 
establecido el campamento mili-
tar más importante del E.Z.L.N.”, 
indica el informante, quien dice 
que llegó a ocupar un cargo de 
alto rango dentro de la estructu-
ra miliciana.

Asegura que ésas son algu-
nas evidencias de la relación del 
EZLN con la organización terro-

rista vasca ETA.
También revela fotografías 

del principal centro de la guerri-
lla zapatista, que es La Garrucha.

Ahí, dice, es donde se llevan a 
cabo prácticas militares y se con-
centra el principal arsenal del 
grupo que se dio a conocer pú-
blicamente el 1 de enero de 1994 
declarando la guerra al Gobierno 
de México.

Según las fotografías, el arse-
nal se compone de rifles AK-47, 
AR-15, FAL, SKS (fusil), G-3, M2, 
M16, M1, STE Mark2 (arma de 
origen británico) y PPS, así como 
de pistolas calibre 45 (escuadra), 
9 mm, 38 largo y mosquetones.

“Los milicianos: viven en las 
comunidades en resistencia, por-
tan armas como son escopetas, 
de calibres 12, 16 y 20; armas lar-
gas de calibre 22 marlin y ruger. 
También son identificados como 
Fuerzas Mexicanas de Milicias 
(F.M.M.)”, explica el documento.

De acuerdo con la informa-

ción, en el ejido La Garrucha, 
cuartel general del EZLN y lugar 
central del Subcomandante Mar-
cos, cuando éste tiene que salir, se 
queda en su lugar el teniente co-
ronel insurgente “Moisés”.

En el amplio conjunto de fo-
tos que acompaña al documen-
to, se observa a varios mandos 
del EZLN, enlaces y extranjeros 
supuestamente miembros de la 
ETA. Son imágenes de rostro y 
cuerpo entero. 

En la mayoría de los casos, los 
pies de foto incluyen sus alias y, 
en ocasiones, sus números de te-
léfonos celulares.

Marcos utiliza dos camio-
netas para transportarse, una de 
ellas marca Nissan con placas 
DNS-2635, de Chiapas.

Al final del documento hay 
tres fotos del jefe de los zapatis-
tas sin capucha y acompañado 
de una mujer. Marcos, con barba 
y gorra, se ve delgado y con sem-
blante serio.

Impacta 
el narco 

al deporte

d �8 mil servicios son los que  
se han regularizado en una  
primera fase.
d �70 mil servicios de tarifas 

horarias de media tensión están 
en la segunda fase.
d �2 fábricas, 5 centros comercia-

les y una unidad habitacional  
completa no tenían contrato, 
entre otros clientes.

Fuente: CFE

eN FaMIlIa. El Padre Marcial Maciel, acompañado por su 
hija, Norma Hilda Rivas (la joven a su lado), y su pareja sentimental, 
Norma Baños (der. en turquesa), asistió el 3 de mayo de 2005 a la 
inauguración de la biblioteca María Nery en Cotija de la Paz, Michoacán. 
En esta fotografía, una de las pocas en las que aparece con su familia, 
también están tres consagradas de los Legionarios: Teresa Vaca, 
Griselda Suárez y María Laura Moreno (de izq. a der.).

Mariel Ibarra

Como si fuera una pizza, en la 
Ciudad de México una botella 
de tequila, ron o whisky puede 
llegar hasta la puerta de su casa 
en 30 minutos... incluso en hora-
rios en los que los establecimien-
tos mercantiles tienen prohibida 
la venta de alcohol.

Se trata de “bares a domicilio” 
que se anuncian vía internet o en 
volantes como una alternativa pa-
ra “no parar la fiesta” ni limitar el 
consumo de alcohol ni tabaco, a 
pesar de las restricciones que hay 
en los horarios para los bebedores 
y en los espacios para los fumado-
res en el Distrito Federal.

Al ser negocios virtuales y no 
establecimientos mercantiles con 
un local, estas empresas de en-
trega a domicilio le dan la vuel-
ta a la prohibición de vender al-
cohol en envase cerrado después 
de las 0:00 horas, que aplica pa-
ra las tiendas y supermercados, y 
al horario de venta hasta las 2:30 
horas, que tienen que cumplir los 
antros.

Así, empresas como Gatos o 
Vampiritos dan servicio de jue-
ves a sábado de las 19:00 a las 5:00 
horas.

Sus menús contienen más de 
60 opciones de botellas de alco-
hol, incluidos los llamados “mi-
siles” –botellas de alcohol de tres 
litros cada una–, además de ciga-
rros, refrescos, bebidas energizan-
tes y hasta productos contra la re-
saca... y preservativos.

El fin de semana pasado, RE-
FORMA comprobó cómo estos 
negocios llevan alcohol en la ma-
drugada, como Gatos, que surtió 
una botella de vodka después de 
las 2:00 horas.

Estas empresas dan servi-
cio a prácticamente todas las zo-
nas residenciales de la Ciudad de 
México.

En el caso de Gatos, la sede 
de la empresa está en el Estado de 
México, pero surte a toda la zona 
poniente del Distrito Federal.

Venden alcohol  
fuera de horario 
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La ola de violencia que se ha re-
gistrado en los últimos días en el 
noreste del País ha transformado 
la vida cotidiana a tal grado que ni 
el futbol ni el ciclismo se salvan.

La Federación Mexicana de 
Futbol canceló varios partidos de 
la jornada 31 de la Tercera Divi-
sión –en la que participan jugado-
res de entre 14 y 19 años– que ten-
drían lugar esta semana en Nuevo 
León, Tamaulipas y San Luis, así 
como encuentros pendientes.

“Monterrey se está convir-
tiendo en una plaza complicada. 
Nos mandaron un comunicado 
para avisarnos que Valles (de San 
Luis Potosí) no iba a venir a ju-
gar”, dijo Jorge Mancera, director 
de Deportes de la Universidad de 
Monterrey (UdeM).

En Tamaulipas, la situación 
es parecida.

“Los papás no les dan permiso 
a los muchachos de salir, y, pues, 
obviamente, no se completan los 
equipos”, señaló Antonio de León 
Rosales, vicepresidente de los Ja-
guares de Ciudad Mante.

Pero el futbol no ha sido el 
único afectado.

La tercera etapa del maratón 
de ciclismo de montaña, progra-
mada para el 11 de abril en Ce-
rralvo, Nuevo León, fue pospues-
ta por recomendación de las au-
toridades locales.

El jueves pasado, se registra-
ron en ese Municipio varios en-
frentamientos entre la Marina y 
sicarios, lo que dejó seis pistole-
ros muertos y obligó el cierre de 
escuelas y negocios.

Irene Savio y Leslie Gómez 

CIUDAD DEL VATICANO.- Los 
Legionarios de Cristo admitieron 
ayer por primera vez que su fun-
dador, el Padre Marcial Maciel, 
cometió abusos sexuales contra 
menores de edad y pidieron per-
dón a las víctimas por haber igno-
rado sus denuncias.

“Habíamos pensado y espera-
do que las acusaciones presenta-
das contra nuestro fundador fue-
sen falsas e infundadas.

“Sin embargo, en 2006 (...) la 
Congregación para la Doctrina 
de la Fe llegó a una certeza moral 
suficiente para imponer sancio-
nes canónicas graves, correspon-
dientes a las acusaciones hechas 
en contra del P. Maciel, entre las 
cuales se incluían actos de abuso 

sexual a seminaristas menores. 
“Por lo tanto, profundamente 

consternados debemos decir que 
estos hechos sucedieron”, reco-
noció la congregación en un co-
municado difundido en Roma.

“No podemos mirar a su per-
sona como modelo de vida cristia-
na o sacerdotal”, agregó.

En el documento, que se di-
vulga cuatro años después de que 
el Papa Benedicto XVI ordenara 
a Maciel retirarse a la vida priva-
da, se ofrece una disculpa a las 
víctimas. 

José Barba, ex miembro de 
los Legionarios de Cristo y vícti-
ma de abuso sexual por parte de 
Maciel, dijo que pedir perdón es 
insuficiente porque no se habla de 
reparar el daño. 
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d Pagaban consumo
sin tener contrato;
no hallan el dinero
de esas retribuciones

Mayela Córdoba

Empresas como Walmart y Tel-
mex, sucursales de Starbuc-
ks, Scotiabank, Santander, Oxxo 
y Seven Eleven e inquilinos de 
la Torre Mayor operan con co-
nexiones irregulares de electri-
cidad que dejó la extinta Luz y 
Fuerza del Centro (LFC), por lo 
que la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) inició un proceso 
de regularización.

La mayor parte de estas com-
pañías trató infructuosamente 
de regularizarse, afirmó Enrique 
Vargas Nieto, subdirector comer-
cial de la CFE.

“Son servicios por los que los 
usuarios sí pagaban el consumo, 
pero no tenían contrato. Los reci-
bos eran irregulares, y los recur-
sos por los pagos de dichos ser-
vicios no están por ninguna par-
te”, aseguró.

Especialistas del sector pre-
sumen que miembros del Sindi-
cato Mexicano de Electricistas 
(SME) eran quienes cobraban 
esos servicios.

A casi seis meses de tomar la 
operación en la zona central del 
País, la CFE está en proceso de 
regularización de los servicios de 
grandes consumidores y ya recu-
peró 43.5 millones de pesos.

Vargas Nieto comentó que al-
gunos de esos clientes se acerca-

ron directamente a la Comisión 
para regularizar sus servicios.

Citó como ejemplo el caso de 
Walmart, que había tenido que 
instalar plantas propias para ope-
rar sus tiendas.

Otro caso es el de Telmex, 
que tenía 200 servicios peque-
ños instalados de manera irregu-
lar. Dicha empresa también opera 
el servicio de 3 mil 60 cámaras de 
vigilancia que instaló el Gobierno 
del DF en diciembre de 2009, que 
tampoco estaba regularizado.

En tanto, la compañía Servi-
cios Urbanos del Centro, que se 
dedica a la instalación de publi-
cidad en parabuses, tenía 2 mil 
805 puntos conectados de ma-
nera irregular y también se acer-
có a la paraestatal para regulari-
zar su situación.

Salvador Cabañas 
ya realiza disparos 
al arco en la clínica 
de rehabilitación  
de Buenos Aires 
donde se recupera.
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Refréscate 
en Cuaresma
Elabora un callo de hacha 
con vinagreta de chile 
verde con el chef 
Tomás Fernández.
d video

De libre Acceso hoy:

geNte cHIQuIta 

Lo nuevo 
de la Ciudad 
Aprovecha estas 
vacaciones para 
descubrir lugares 
diferentes que esconde 
el Distrito Federal.
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reVIsta DV!

Juneau: 
lujo natural 
La capital de Alaska 
es punto de partida para 
ir hacia los glaciares 
más imponentes 
de Norteamérica.
sólo suscrIPtores

MoDa!

el pasado
es mejor
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Critican en AN 'imposición' en Tlaxcala 
 
Reprocha diputado cancelar internas; justifica designación la candidata Dávila 
Carole Simonnet y Ana Laura Vásquez 
 
(27 marzo 2010).- La imposición de la candidata a la gubernatura del PAN, Adriana Dávila, en Tlaxcala fue 
cuestionada por varios miembros del Comité Ejecutivo Nacional. El diputado federal, Marcos Pérez Esquer, 
consideró lamentable la decisión de la dirigencia nacional de cancelar el proceso interno que estaba en curso en la 
entidad. "Lo que me causó inconformidad a mí y a otros, es que el solo hecho de conformar una alianza en la 
entidad no justifica per se la cancelación del proceso. "Si bien se abre la posibilidad legal porque está en el 
reglamento y en la convocatoria, políticamente no se justifica en un estado como Tlaxcala donde no hay división 
visible", señaló el integrante del CEN. 
 
Durante una reunión de más de seis horas que culminó cerca de la medianoche del jueves, Pérez Esquer y el 
senador Ricardo García Cervantes votaron en contra de la decisión, mientras que el gobernador de Morelos, Marco 
Adame, y el jalisciense Herbert Taylor se abstuvieron por no estar de acuerdo con la propuesta sometida por el 
dirigente César Nava y el secretario general, José González Morfín. Pérez Esquer precisó que no tiene nada 
personal contra la calderonista Adriana Dávila pero subrayó que puede generar sospechas de que se buscó 
beneficiar a un grupo. 
 
  
Responde Dávila 
  
Ante las inconformidades, Adriana Dávila advirtió que no es producto de la imposición. Señaló que fue el equipo 
de su contrincante, Perla López Loyo, el cual solicitó durante la última sesión del Comité Estatal que se procediera 
a una designación. Dávila justificó la designación por la conformación de una alianza con el PANAL y el PAC, 
descartó fracturas con el equipo del gobernador y dijo que tratará de sumar a su contrincante. Luego de 
oficializarse su nombramiento, Dávila dio conferencia de prensa en Tlaxcala, en donde insistió en que su 
candidatura surgió de un proceso democrático que fue medido por una encuesta. 
 
"Y yo gané esa encuesta", señaló. 
 
López Loyo aseguró que no será factor de división; sin embargo, dijo que una vez que arranquen las campañas ella 
dará su apoyo solo por su partido. 
 
Justificó la postura que tomó el pasado jueves cuando sesionó el CEN y dio a conocer la decisión, la cual ella 
calificó como un asesinato a la democracia. 
 
"A veces se me pasa la mano de expresiva, fue un exabrupto que tuve como cualquiera (...)", acotó. 
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Candidatean para Edomex 
 
(27 marzo 2010).- El presidente del PRD, Jesús Ortega, confirmó que ha tenido conversaciones con el dirigente 
del PAN, César Nava para concretar una eventual coalición en el Estado de México en 2011. El dirigente partidista 
dijo en entrevista televisiva que la panista Josefina Vázquez Mota y el perredista Alejandro Encinas figuran como 
precandidatos. Encinas respondió que le agradaría ser gobernador pero sin llegar en alianza con el PAN. 
 
"No parto de la idea de que para enfrentar al PRI, solamente (funciona) una alianza entre PAN y PRD. Creo que 
vamos a remontar el PRI en Chiapas, Zacatecas, Baja California Sur, y en Guerrero el año que entra sin ninguna 
alianza", dijo. 
 
 
 
 

¿Casualidad o propaganda? 
 
(27 marzo 2010).- Veracruz. En un acto en el que el Gobernador, Fidel Herrera, entregó medallas, los asistentes 
portaban una playera con la leyenda "Juntos Podemos ¡Decídete!". Las letras remarcadas son las iniciales del 
candidato del PRI, Javier Duarte. 
 
 
 
 
 

Hubo contacto pero no contrato.- Sesma 
 
Acepta comunicación con 'Imagen y Talento'. Dice ex diputado que pidió informes a nombre 
propio y no del PVEM 
Guadalupe Irízar 
 
(27 marzo 2010).- Jesús Sesma, secretario de comunicación social del PVEM y diputado federal durante las 
campañas electorales de 2009, aceptó haber establecido contacto con la empresa "Imagen y Talento" de Simón 
Charaf, pero rechazó haber celebrado algún contrato con ella o incluso con Televisa. Sesma reconoció como propio 
el correo electrónico que envió a esa empresa en donde habla de las características de los personajes que le 
interesan para las campañas de ese partido a favor de la pena de muerte y la ecología, y justificó su interés en 
medios de comunicación, por motivos familiares y profesionales (su familia está vinculada a la industria de la 
radio y televisión). 
 
"Yo veo muchísimas cosas de cuestión de medios de comunicación porque aparte me gustan, familiarmente 
estamos interesados en ver qué cosas hay. No hay ningún acto ilícito en informarme qué existe, qué no, cómo me 
puedo acercar a un líder social, tienen líderes sociales", contestó el pevemista. En ese sentido, el Presidente del 
PVEM, Jorge Emilio González Martínez, localizado por REFORMA por separado para conocer su opinión del caso, 
remitió a Sesma. "Es un asunto de Sesma, no del partido", comentó el llamado 'Niño Verde'. 



 
SÁBADO 27 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
3 

 
En entrevista con REFORMA, en las oficinas de su partido, Sesma dijo que lo que firmó con "Imagen y Talento" 
fue sólo el acuse de recibo de información institucional. El también representante del PVEM ante el Comité de 
Radio y Televisión del IFE, insistió que el contacto y el intercambio de correos fueron "sólo con fines informativos" 
y que éstos se realizaron "a título personal y no a nombre de mi partido". Representante suplente ante el Consejo 
General del IFE, que ha asistido a sus sesiones sobre todo cuando se han discutido las multas relacionadas con las 
campañas ilegales del PVEM durante 2009 - como la que protagonizaron en Televisa Maite Perroni y Raúl Araiza-, 
dijo no conocer personalmente al empresario Charaf. 
 
Sin embargo, confirmó sus contactos con esa empresa a través de su hermana Grisel. "Quisiera ser muy explícito 
en que yo nunca tuve ninguna relación con el señor Simón Charaf, sino con su hermana (...) Quiero dejar muy 
claro que solamente fui a 'Imagen y Talento' para una cuestión informativa. "Jamás firmé ningún contrato, ni se 
habló de posibilidad de contrato, ni de remuneración económica para con esta empresa. Jamás. Sí, efectivamente 
fui. Sí, efectivamente me mostraron a quiénes manejan. Sí. efectivamente mandé este mail pero fue de un carácter 
informativo", apuntó Sesma. 
 
Cuestionado sobre las características del correo electrónico que envió a la empresa de Charaf, en donde habla de 
una posible campaña mediática - prohibida en la ley-, y menciona incluso a personajes concretos, el ex diputado 
federal no cambió de respuesta. "Yo lo que necesitaba saber era la situación sobre la empresa, qué tenía, qué 
manejaban, cómo se manejaban, cómo yo podía acercarme a personalidades de diferentes rubros, de diferentes 
deportistas, sociedad civil. Se me entregó, vimos fotografías, pero no hubo ninguna cuestión y te lo puede asegurar 
la señora Charaf", insistió. 
 
 
 

Pagan estados a actores, dice Charaf 
(27 marzo 2010).- REFORMA / Staff 
  
Los acuerdos entre Televisa y los Gobernadores para que los actores promocionen a los mandatarios estatales 
fueron puestos a descubierto por el empresario Simón Charaf. En una entrevista con la periodista Carmen 
Aristegui, Charaf señaló que cuando Televisa vio que era un gran negocio que los actores salieran en 
promocionales como "avales" de los Gobernadores, decidió tratar directamente con los Mandatarios y no a través 
de la agencia Imagen y Talento Internacional, como lo contempla un convenio firmado con él. 
 
Habló de spots como los de Angélica Rivera y Lucero para el Gobierno mexiquense de Enrique Peña Nieto, los de 
Ernesto Laguardia para el Gobierno de Humberto Moreira en Coahuila, y el nuevo que grabó Itati Cantoral con el 
Gobernador de Hidalgo, Miguel Ángel Osorio Chong. Además de los que en campaña hizo Chantal Andere para 
Convergencia, así como Maite Perroni y Raúl Araiza para el PVEM. Se quejó de que él como dueño de Imagen y 
Talento Internacional había hecho una promoción muy importante hacia los gobiernos de los estados y sólo 
hicieron el proyecto de Irán Castillo para promocionar a Hidalgo. 
 
"Televisa se dio cuenta del nivel de negocio que puede haber y de ahí en adelante no nos deja hacer ningún 
negocio, nos cierra la puerta, nos cierra la información. Es parte del reclamo que le hago en varias ocasiones al 
señor Emilio Azcárraga: 'Oye aquí hablamos de asociarnos porque hay negocios importantes y cantidades 
importantes'. Cada que había un negocio importante lo jalaban para ellos y lo hacían en directo", reprochó Charaf. 
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Aseguró que en el caso del PVEM se contemplaba un pago de 300 mil dólares por cada uno de los actores, sólo por 
aparecer en la campaña. A esto había que sumarle el costo del spot y la difusión por los canales de Televisa, que es 
lo más caro. Aristegui insistió en el caso de Peña Nieto, quien ha sido promocionado por Angélica Rivera y, 
después de que esta se convirtió en su novia, por Lucero, e incluso habló de las notas que se insertan como 
información o de eventos como el Día del Padre, donde el mexiquense fue el protagonista.  
 
¿Qué sí y qué no, en este juego de convenios, se paga y se cobra por parte de los Gobernadores y la televisión? 
 
"No sé por parte de los Gobiernos de los Estados. Lo que sé, al vivir mucho en la empresa Televisa, es que 
cualquier mención, cualquier presencia dentro de Televisa se cobra. No son de Las Carmelitas Descalzas, ahí te 
cobran por todo y te cobran mucho dinero", respondió Charaf. 
 
 
 
 
 

Revira empresario a desplegado de Televisa 
(27 marzo 2010).- REFORMA / Staff 
  
El empresario Simón Charaf reviró a las acusaciones que en su contra hizo Televisa en un desplegado y calificó 
como un "enorme cinismo" la actitud de la empresa televisiva frente a sus socios formales. "Resulta incongruente 
que Televisa se jacte de operar con todos sus socios en estricto apego a la legalidad, cuando en la realidad en 
Imagen y Talento Internacional, empresa en la que somos socios, es exactamente lo contrario, pues ha incumplido 
desde hace tiempo con lo estipulado en nuestros contratos entre accionistas firmados desde el 2004. 
 
"Bastaría con que presentaran los contratos que hicieron a nuestras espaldas y los montos de dinero que ganaron 
violando con toda flagrancia nuestros convenios, como fue el caso del proyecto con el Partido Verde Ecologista de 
México, que ya ha salido a la luz pública (como uno de tantos), para demostrar que no se conducen con apego a la 
legalidad", reclamó en un comunicado. Charaf repitió su versión de que fue amenazado por Alejandro Benítez, 
director general de comercialización artística de Televisa, para obligarlo a vender el 49 por ciento de sus acciones a 
la empresa de Emilio Azcárraga a un precio "irrisorio". 
 
Señaló que esta presión se intensificó después de la agresión contra Salvador Cabañas en el Bar Bar, del cual es 
dueño. Por otro lado, respondió a la publicación de Televisa en la que se indica que Imagen y Talento 
Internacional apenas representó en 2009 ventas netas por 8.5 millones de pesos. 
 
"Lo que es de llamar la atención es que si para ellos no es importante Imagen y Talento Internacional, entonces 
¿por qué quisieron asociarse conmigo? ¿No sería por la oferta de compra que yo tenía de una televisora extranjera 
que quería entrar al país y que tendría de inmediato la base de su talento artístico, al contar Imagen y Talento 
Internacional con la exclusividad de más de cien importantes personalidades?", cuestionó el empresario en su 
comunicado. También respondió a la acusación de la televisora de que el Bar Bar es "un oscuro antro con 
irregularidades". "Pero resulta curioso que muchos de sus artistas, ejecutivos, directivos y hasta el propio Emilio 
Azcárraga han sido clientes asiduos del establecimiento", destacó. 
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Abren la elección vecinal a militantes 
Rafael Cabrera 
 
(27 marzo 2010).- Aunque se trata de un ejercicio ciudadano, diputados locales del PRD, PRI y PT dieron luz 
verde para que militantes de partidos políticos participen como candidatos en las elecciones vecinales del próximo 
29 de agosto. La Asamblea Legislativa aprobó ayer en comisión el dictamen para reformar la Ley de Participación 
Ciudadana, el cual llevarán al pleno este lunes o martes para su aprobación. El panista Rafael Medina propuso un 
candado para evitar que los candidatos ciudadanos tengan vínculo con partidos políticos; sin embargo, la mayoría 
de la Comisión de Participación Ciudadana rechazó la propuesta. "En Acción Nacional vamos a buscar que se 
blinde la elección, porque se corre el riesgo de que los partidos se infiltren y usen los comités", acusó Medina. 
 
No obstante, quedó en firme la restricción para la participación en los comicios de personas que tengan cargos de 
dirección, representación, deliberación o administración dentro de los partidos, a nivel delegacional, estatal o 
nacional. Tampoco podrán participar empleados del Gobierno local, delegaciones, órganos electores, sin importar 
el régimen de pago, así como la gente que haya trabajado en estos organismos al menos un año antes de la 
elección. El dictamen mantiene la facultad del Jefe de Gobierno del DF para aprobar o rechazar la solicitud 
ciudadana de plebiscito. 
 
Lizbeth Rosas, presidenta de la Comisión, aseguró que ningún grupo vecinal ni diputados, incluida ella, 
propusieron quitar este poder al Ejecutivo local. "Esta es una iniciativa que busca fortalecer al ciudadano, darle 
mayores herramientas y poder ante el Gobierno", dijo la legisladora. La propuesta también plantea que el uso del 3 
al 5 por ciento del presupuesto de cada Delegación se decida por los comités vecinales, para obras de prevención 
del delito e infraestructura urbana. Los diputados también aprobaron que no se usen logos, colores y figuras 
alusivas a partidos políticos y asociaciones religiosas durante las campañas, las cuales serán pagadas por los 
vecinos. En el Distrito Federal, se elegirán alrededor de mil 442 comités vecinales, los cuales tendrán 11 
integrantes y contarán con apoyo material del Gobierno y Delegaciones para su operación. 
 
 
 

Cabildea Gobernación prórroga para el Renaut 
Claudia Salazar 
 
(27 marzo 2010).- Impulsada por la secretaría de Gobernación y el PRI, la reforma legal para ampliar el plazo 
del registro de teléfonos celulares dividió al PAN en la Cámara de Diputados y se espera que suceda lo mismo en el 
Senado. Fuentes legislativas del PRI y AN confirmaron que una vez que llegue al Senado la minuta de los 
diputados, ésta será discutida con rapidez de la misma forma en que se hizo en San Lázaro, debido a que hay 
interés del Gobierno federal de que salga adelante lo más pronto posible. "Claro que va a salir la reforma en el 
Senado, tal vez un poco divididos los panistas, pero hasta ahora no se ha visto un rechazo a la propuesta, sólo se 
dijo que aún no había todos los consensos, lo que es diferente", mencionó un diputado del PRI sobre los contactos 
que se mantienen con los senadores. 
 
Otro legislador del PAN reconoció que si su bancada estaba dividida también lo estaría la del Senado, pero 
comentó que ya Gobernación hacía los acercamientos necesarios para que la reforma saliera adelante y sin 
contratiempos de por medio. 
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La reforma fue votada en "fast track" el jueves, pese al rechazo que había en la mayoría de los diputados del PAN. 
La Secretaría de Gobernación presionó a los panistas para sacar la reforma, ante el compromiso que ya había del 
lado de los diputados del PRI y de los propios senadores de este partido. Esto, porque el dictamen de ampliar el 
plazo un año fue hecho con base en la iniciativa del diputado Canek Vázquez, legislador el grupo político del 
Senador Manlio Fabio Beltrones. Frente a las presiones que hizo Gobernación, en el PAN se garantizó que hubiera 
el número suficiente de diputados para que la reforma fuera aprobada de mayoría. 
 
De la votación de 180 a favor, sólo 18 eran del PAN; de los 83 que se emitieron en contra, 51 fueron de los 
panistas; y de 30 votos en abstención, 12 fueron de la bancada coordinada por Vázquez Mota, quien se ausentó. 
 
 
 

Desencapuchan al Sub Marcos 
 
Exhibe presunto ex zapatista rostro del líder del EZLN. Entrega a REFORMA documento con 
información estratégica del grupo 
(27 marzo 2010).- REFORMA / Staff 
  
Un autodenominado ex miliciano zapatista reveló la actual estructura del Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional (EZLN), sus presuntas fuentes de financiamiento, números celulares y diversas fotografías de 
movimientos del Subcomandante Marcos, quien aparece sin capucha al lado de miembros de su organización. En 
un amplio documento entregado a REFORMA, el supuesto desertor del grupo rebelde destaca también 
aportaciones financieras del extranjero para el sostenimiento del EZLN. "El País Vasco", dice el documento, "hace 
entrega de 150,000 euros a los Consejos Autónomos. Visitantes extranjeros italianos o pertenecientes al País 
Vasco, quienes se supone entregaron 150,000 euros en apoyo a los Consejos Autónomos". 
 
"Existen algunos comentarios que en días pasados (no precisa cuándo) entregaron 750,000 y posteriormente 
350,000 euros a la Junta de Buen Gobierno de la Garrucha, lugar donde se encuentra establecido el campamento 
militar más importante del E.Z.L.N.", indica el informante, quien dice que llegó a ocupar un cargo de alto rango 
dentro de la estructura miliciana. Asegura que ésas son algunas evidencias de la relación del EZLN con la 
organización terrorista vasca ETA. También revela fotografías del principal centro de la guerrilla zapatista, que es 
La Garrucha. Ahí, dice, es donde se llevan a cabo prácticas militares y se concentra el principal arsenal del grupo 
que se dio a conocer públicamente el 1 de enero de 1994 declarando la guerra al Gobierno de México. 
 
Según las fotografías, el arsenal se compone de rifles AK-47, AR-15, FAL, SKS (fusil), G-3, M2, M16, M1, STE 
Mark2 (arma de origen británico) y PPS, así como de pistolas calibre 45 (escuadra), 9 mm, 38 largo y 
mosquetones. "Los milicianos: viven en las comunidades en resistencia, portan armas como son escopetas, de 
calibres 12, 16 y 20; armas largas de calibre 22 marlin y ruger. También son identificados como Fuerzas Mexicanas 
de Milicias (F.M.M.)", explica el documento. De acuerdo con la información, en el ejido La Garrucha, cuartel 
general del EZLN y lugar central del Subcomandante Marcos, cuando éste tiene que salir, se queda en su lugar el 
teniente coronel insurgente "Moisés". En el amplio conjunto de fotos que acompaña al documento, se observa a 
varios mandos del EZLN, enlaces y extranjeros supuestamente miembros de la ETA. Son imágenes de rostro y 
cuerpo entero. 
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En la mayoría de los casos, los pies de foto incluyen sus alias y, en ocasiones, sus números de teléfonos celulares. 
Marcos utiliza dos camionetas para transportarse, una de ellas marca Nissan con placas DNS-2635, de Chiapas. Al 
final del documento hay tres fotos del jefe de los zapatistas sin capucha y acompañado de una mujer. Marcos, con 
barba y gorra, se ve delgado y con semblante serio. 
 
 
 
 

Revelan estructura de EZLN 
 
Da a conocer desertor arsenal con el que cuenta el grupo armado. Delata ex miliciano supuestas 
fuentes de financiamiento provenientes de ETA 
(27 marzo 2010).- REFORMA / Staff 
  
Un ex integrante del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) reveló la actual estructura del grupo 
armado, sus fuentes de financiamiento, número de celulares de sus miembros y diversas fotografías de los 
principales mandos, entre ellos, el Subcomandante Marcos, quien aparece sin capucha. En un documento de 83 
cuartillas entregado a REFORMA, el desertor también da a conocer los bastiones del EZLN, los vehículos en los 
que se mueven y el tipo de arsenal con que cuentan. La estructura zapatista, añade, está compuesta por el 
Subcomandante Marcos, un teniente coronel, un mayor, un capitán primero, un capitán segundo, un teniente, un 
subteniente y 556 miembros de la tropa del grupo armado. 
 
Además, hay dos sargentos, dos cabos, un pelotón de tropa -constituido por 15 elementos-, dos pelotones de 
milicianos - con 30 elementos. Cada pelotón cuenta con dos cabos y cada cabo comanda 6 elementos de tropa, que 
constituyen una escuadra. El desertor señala que en La Garrucha, principal centro de operación de los zapatistas, 
se llevan a cabo prácticas militares y se concentra su principal arsenal. Éste consiste en rifles de asalto AK-47, AR-
15, FAL, SKS, G-3, M2, M16, M1; así como pistolas calibre 45, 9 y 38 milímetros y mosquetones, entre otros. "Los 
insurgentes, conocidos como guerrilleros, se encuentran en la montaña y portan armas largas de altos calibres", 
afirma en el documento. 
 
"Los milicianos: viven en las comunidades en resistencia, portan escopetas calibres 12, 16 y 20; armas largas de 
calibre 22 Marlin y Ruger. También son identificados como Fuerzas Mexicanas de Milicias (FMM)". El desertor 
destaca aportaciones financieras del extranjero para el sostenimiento del EZLN. "El País Vasco hace entrega de 
150 mil euros a los Consejos Autónomos. Visitantes extranjeros italianos o pertenecientes al País Vasco, quienes se 
suponen entregaron 150 mil euros en apoyo a los Consejos Autónomos", destaca el documento. 
  
"Existen algunos comentarios que en días pasados (no precisa cuándo) entregaron 750 mil y posteriormente 350 
mil euros a la Junta de Buen Gobierno de la Garrucha, lugar donde se encuentra establecido el campamento 
militar más importante del EZLN", establece el ex zapatista, quien llegó a ocupar un cargo de alto rango dentro de 
la estructura miliciana del grupo rebelde. El informante señala que esas son algunas evidencias de la relación del 
EZLN con la organización terrorista vasca ETA. 
 
En la amplia variedad de fotos que acompañan al documento elaborado por el desertor, se describe a varios 
mandos del EZLN, enlaces y extranjeros supuestamente miembros de la ETA. 
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Son fotografías de rostros y cuerpo entero y en la mayoría de los casos, los pies de foto los describen con sus alias y 
con sus números de teléfonos celulares. En el caso del Subcomandante Marcos se dice que utiliza dos camionetas, 
una de ellas marca Nissan tipo Urban con placas DNS2635 del estado de Chiapas. Al final del documento hay tres 
fotos del jefe zapatista sin capucha, acompañado de una mujer de apariencia extranjera. El Subcomandante 
Marcos, con barba y gorra, se luce delgado y semblante serio. 
 
  
  
El movimiento 
  
Según el documento que posee REFORMA, éstos son algunos integrantes de la estructura del EZLN. 
 
  
- CABEZA. Rafael Sebastián Guillén Vicente, mejor conocido como el Subcomandante Marcos, se desplaza en 
varias camionetas, entre ellas una Urban, de Nissan. 
 
- "María", contacto directo del Subcomandante Marcos. 
 
- "Elsi", Mayor insurgente, vive en La Garrucha. 
 
- "Omar" miembro de la Junta de Buen Gobierno. 
 
- "Francisca" (de café), se desempeña como promotora de salud en la "Clínica de la Mujer Comandanta Ramona". 
 
- "Teniente" Lázaro y "Teniente" Angélica 
 
- "Julio César", chofer de la Urban donde se transporta el Subcomandante Marcos. 
 
- Las oficinas de la Junta de Buen Gobierno y la clínica "Comandanta Ramona", ubicadas en el Ejido de La 
Garrucha. A un lado se encuentran los consejos autónomos y la casa de seguridad, donde se encuentra el sistema 
de radiocomunicación. 
 
  
  
  
'Hasta los dientes' 
  
De acuerdo con el documento entregado a REFORMA, éste es parte del armamento con el que cuenta el EZLN 
  
  
Rifles de asalto 
  
· AK-47 
· G-3 
· AR-15 
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· M2 
· FAL 
· M16 
· SKS 
· M1  
· STE Mark2 
· PPS 
  
  
Escopetas 
  
· Calibres 12, 16 y 20 
  
  
Armas cortas 
  
· 45mm 
· 9 mm 
· 38 mm 
 
 
 
 
 

SOBREAVISO / Más cultura, menos mitos 
René Delgado 
 
(27 marzo 2010).- México no es un país de leyes, pero el más mínimo cambio en su favor exige reformar las 
leyes. Ese absurdo lleva a otro: las leyes no se pueden reformar porque el país vive un desacuerdo nacional y, 
entonces, cuando una ley se logra reformar, esa reforma no es la deseable sino la posible. Y como la reforma no 
sirve, se incumple la ley y, por lo mismo, es menester reformar la reforma de la ley que no se va a acatar. Con ese 
cuento o mito no tan genial, la élite política explica por qué el país está como está pero ni por asomo se le ocurre 
imaginar una historia distinta y mucho menos realizar un mejor destino. Se fascina en repetir el cuento de nunca 
poder. ¿Quieres que te lo cuente otra vez? 
 
* * * 
  
En esa lógica de la imposibilidad, proponer reformas no cuesta nada porque, a fin de cuentas, nada se va a 
reformar, y si algo se llega a reformar será insuficiente y, si no, ya se verá cómo incumplir lo reformado. Así, sin el 
menor rubor, una y otra vez se propone emprender la Gran Reforma ___________ (espacio a llenar por la 
ilusión ciudadana, a partir del variado menú existente). 
 
Ejemplos sobran. Varios de los partidos que aprobaron la prohibición de comprar espacios en los medios 
electrónicos son los mismos que burlaron la prohibición anunciándose a través de un tercero que hablaba muy 
bien de ellos. Ejemplos sobran.  
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Los partidos que aprobaron registrar los teléfonos celulares para combatir la extorsión son los mismos que 
proponen prorrogar el plazo que fijaron. Ejemplos sobran. Los mismos partidos que, por los más diversos y 
encontrados motivos, se congratularon por la reforma petrolera, son los mismos que denuncian su insuficiencia. 
Ejemplos sobran. La embestida del Poder Ejecutivo contra el Poder Legislativo por no aprobar la reforma judicial 
y que concluyó con la reforma de la reforma propuesta configuró recursos que ni una vez ha empleado el Ejecutivo 
(v.gr. extinción de dominio) o configuró recursos de los que abusa sin medida (v.gr. arraigos insostenibles). 
 
Proponer reformas no cuesta nada ni importa mucho, y, porque nada se puede reformar, se propone reformar 
todo. Da igual... es un pasatiempo que entretiene a la élite y la obliga a administrar el no poder. 
 
* * * 
  
En el colmo de esa lógica de la imposibilidad se llegan a proponer Reformas de Gran Calado con enorme dosis de 
perversidad o ingenuidad política. 
 
Se lanzan reformas con el solo propósito de que sean rechazadas y cobrar, si se puede -ésa es la ganancia-, la 
factura de su frustración al adversario en turno (v.gr. la reforma política calderonista). Se lanzan reformas para 
supuestamente atender el reclamo ciudadano pero sobre todo para elevar el nivel de popularidad del proponente, 
a sabiendas de la inutilidad de la modificación (v.gr. pena de muerte a los secuestradores). Se lanzan reformas sin 
considerar la agenda ni el calendario político que condena su destino (v.gr. la reforma laboral a unas semanas del 
Día del Trabajo). Se lanzan reformas para poderlas canjear por algún beneficio político (v.gr. impuestos por 
votos). Se lanzan reformas sin emprender ninguna negociación preliminar, sin ni siquiera haberlas elaborado para 
luego manifestar asombro frente al rechazo o la resistencia encontrada (v.gr. infinidad de ellas). 
 
Esa filosofía del no poder ha llevado a la élite política a perder el sentido de la oportunidad y la prioridad para 
emprender acciones disparatadas y de lo más variado. 
 
No se acaban de definir y conciliar los términos de la nueva Cédula de Identidad Nacional, cuando ya se anuncia a 
la ciudadanía que, además, deberá registrar su teléfono celular y de una vez someter a una verificación mecánica 
(distinta a la ambiental) su vehículo... si no se lo han robado. Ni una de esas tres acciones avanza debidamente (la 
vehicular ya se abortó), pero sin duda algún nuevo registro se les habrá de ocurrir. No hasta el concurso del 
trámite más inútil... resultó inútil. 
 
El cuento de nunca poder es una historia sin fin. 
 
* * * 
  
En ese juego de hago todo lo que puedo pero no puedo hacer nada, la élite política ha pasado por alto cuestionarse 
por qué nada o muy poco puede hacer... mientras el país se desbarata. Proponen reforma tras reforma pero no 
emprenden una campaña para desarrollar una cultura política basada en la confianza, la credibilidad y la 
legalidad. Sin esos ingredientes, básicos en toda democracia y en todo Estado de derecho, las leyes se pueden 
perfeccionar 100 o más veces. Da igual qué tan buenas o malas sean. 
 
No se trata, no lo vaya a entender así el zar de la incomunicación presidencial, de elaborar una campaña de spots 
con jingles pegajosos. No, se trata de emprender pequeñas acciones sostenidas que, en un plazo corto, revelen un 
cambio de actitud por parte de la élite política.  
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Una política de manifiesta rectificación frente a aquellos actos de poder que vulneran el Estado de derecho y alejan 
la cultura de la legalidad. 
 
Ejemplos hay de sobra. Liberar a las indígenas Teresa González y Alberta Alcántara, cuyo indebido 
encarcelamiento ha sido expuesto hasta la saciedad por activistas y autoridades en materia de derechos humanos, 
sería una de esas pequeñas acciones. Reivindicar públicamente a los funcionarios y munícipes michoacanos 
arraigados y consignados indebidamente podría ser otra. Cancelar con sincera humildad aquellos nuevos trámites 
o registros destinados al fracaso sería una más. Proceder decidida y firmemente contra aquellos munícipes que, a 
diferencia de los de Michoacán, tienen manifiestos y declarados vínculos con el crimen y actúan en colaboración o 
complicidad con él podría ser una acción de ese tipo. Reportar el número de delincuentes consignados y 
procesados, en lugar de sólo anunciar detenciones sin consecuencia, sería una más. 
 
Acciones y señales de ese tipo alentarían el desarrollo de esa cultura cívico-política que, en un corto plazo, 
repusiera la confianza, la credibilidad y la legalidad imprescindibles para, entonces sí, pensar y realizar los 
cambios de ley necesarios. 
 
* * * 
  
Es comprensible que la élite política prefiere proponer reforma tras reforma para no cambiar. Rectificar su 
conducta, modificar su actitud, generar esa nueva cultura la comprometería muchísimo más que estar 
proponiendo y proponiendo reformas para alargar el cuento de nunca poder. 
 
Es comprensible eso, no que la sociedad siga pagando a plazos y a un alto precio el noviciado de su ciudadanía. 
Hay actos, hay actitudes, hay impunidades e injusticias que de ningún modo se deben tolerar, aun si le propone 
escuchar el cuento de las reformas de nunca acabar. 
 
sobreaviso@latinmail.com 
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Jaime Sánchez Susarrey / Principiantes 
 
Ni la cláusula del 35 por ciento ni la eliminación del tope del 8 por ciento alientan o conducen al 
bipartidismo 
Jaime Sánchez Susarrey 
 
(27 marzo 2010).- El título completo de este artículo es "Para Principiantes y otros alebrijes". La propuesta del 
gobernador del estado de México, suprimir la cláusula de sobrerrepresentación del 8 por ciento o instaurar un 
candado de gobernabilidad a partir del 35 por ciento, ha provocado una serie de respuestas. Algunas confusas, 
otras iracundas y no faltan, por supuesto, las presuntamente doctas y sensatas. 
 
Voy punto por punto. 
 
  
1. La práctica del avestruz. 
 
El diagnóstico de Peña Nieto coincide con el de Felipe Calderón. Para salir del empantanamiento hay que 
propiciar la construcción de mayorías. Giovanni Sartori había advertido lo mismo desde un punto de vista teórico 
y comparativo. El peor de los mundos posibles es la combinación de un régimen presidencial con un sistema 
pluripartidista de representación proporcional. 
 
La experiencia mexicana desde 1997 a la fecha confirma con creces las advertencias de Sartori. Hay, sin embargo, 
quienes afirman que ése no es el verdadero problema, sino la falta de responsabilidad y oficio de la clase política. 
Frente a semejante argumento no hay nada que decir. ¿Cómo entablar un debate con quien desestima la evidencia 
empírica y el razonamiento teórico? 
 
  
2. La resignación y la veneración del pluralismo. 
 
Los defensores de esta tesis tienen una ventaja sobre los del síndrome de la avestruz: reconocen que el problema 
existe, pero consideran que es el costo que hay que pagar por un sistema democrático. Cualquier cosa que lesione 
el pluralismo o la representación proporcional atenta contra la esencia de la democracia. 
 
Esta tesis, sin embargo, carece de fundamento teórico e histórico. Teóricamente, porque el sistema de 
representación proporcional no es superior ni mejor que el de representación mayoritaria. Son distintos y 
funcionan con diferentes criterios, pero son esencialmente democráticos. Históricamente, baste decir que Estados 
Unidos y Gran Bretaña, dos referentes fundamentales del nacimiento de la democracia representativa, operan bajo 
el principio de mayoría simple y tienen distintos grados de sobrerrepresentación. 
 
  
3. El argumento histórico. 
 
Los voceros de esta tesis parecen, pero sólo parecen, más doctos. Se puede admitir -dicen- que desde un punto de 
vista teórico la representación proporcional no es superior a la representación mayoritaria, pero en el caso de 
México no se puede tocar el pluralismo sin lesionar el equilibrio institucional.  
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No es, pues, un problema teórico, sino práctico. Nos enfilaríamos fatalmente hacia el bipartidismo. 
 
La historia de México, lejana y reciente, no avala semejante tesis. La Constitución de 1917 se calcó de Estados 
Unidos. Uno de sus objetivos fue remediar los problemas que había generado la Constitución de 1857. Por eso se 
optó por fortalecer el presidencialismo y se adoptó el principio de mayoría simple (un diputado por distrito), como 
en Estados Unidos. Ése fue el espíritu y la letra del Constituyente de 1917. 
 
La representación proporcional se instituyó hasta los años sesenta, de manera limitada, para abrirle espacio a las 
oposiciones. Nacieron, así, los diputados de partido. La reforma de 1977-78 de López Portillo y Reyes Heroles creó 
los diputados de representación proporcional. Pero no fue sino hasta 1986 que se instituyó la integración de la 
Cámara de acuerdo al principio de representación proporcional. Cada partido debería tener un porcentaje de 
diputados similar a la votación alcanzada. 
 
Pero entonces se añadieron una cláusula de gobernabilidad (si ningún partido alcanzaba la mayoría absoluta, se le 
otorgaría al partido más votado el número diputados necesario para alcanzar el 50 por ciento más uno) y otra de 
sobrepresentación (ningún partido podría obtener más de 350 diputados, es decir, 70 por ciento de la Cámara). 
 
El giro definitivo vino hasta 1996 cuando se introdujo en la Constitución la cláusula que prohíbe que un partido 
obtenga una sobrerrepresentación de 8 por ciento. A partir de entonces, ninguna fuerza política ha alcanzado la 
mayoría absoluta ni existen condiciones para que lo logre en el futuro, toda vez que es prácticamente imposible 
que un partido se sitúe en 42 por ciento o más de la votación. 
 
La propuesta de Peña Nieto de reintroducir la cláusula de gobernabilidad a partir del 35 por ciento o de eliminar el 
tope de sobrerrepresentación del 8 por ciento se inscribe en esta historia. De hecho, sin la barrera del 8 por ciento 
el PRI hubiera obtenido la mayoría absoluta en 1997 y en 2009. 
 
Dos elementos adicionales. Primero, el tope del 8 por ciento no tiene ningún fundamento doctrinal. ¿Por qué es 
admisible que un partido tenga una sobrerrepresentación del 7 o del 6 por ciento y no del 8 por ciento? Segundo, 
la cláusula de gobernabilidad del 35 por ciento favorecería a cualquiera de los tres partidos. En el 2000 y 2006 el 
PAN hubiera obtenido la mayoría absoluta. 
 
Todo indica, sin embargo, que el PRI caminará en el sentido de eliminar la cláusula del 8 por ciento y no por la 
senda del candado de gobernabilidad del 35 por ciento. Así lo establece, al menos, la iniciativa que presentaron los 
diputados el jueves pasado. 
 
El fondo del problema está en propiciar la conformación de mayorías. No tiene sentido responder a este debate 
con el petate del muerto de que será un golpe contra el pluralismo y el equilibrio institucional. Ni la cláusula del 35 
por ciento ni la eliminación del tope del 8 por ciento alientan o conducen al bipartidismo. La historia de las 
reformas en México es compleja y lo adquirido no ha sido siempre ni por definición lo mejor. Se puede y se debe 
rectificar. 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(27 marzo 2010).- EN EL SENADO se andaba armando una Revolución el jueves, en la que descendientes de las 
familias Creel y Zapata iban a reeditar un pleito Centenario. 
 
Y ES QUE el senador albiazul Santiago Creel estuvo a punto de subir a tribuna para echarle pleito al también 
panista Alejandro Zapata e incluso para acusar a la administración de Felipe Calderón de ser incongruente con los 
principios humanistas del partido. 
 
CUENTAN que Santiago andaba lo que sigue de enojado con su compañero de bancada por frenar la aprobación 
de la reforma en materia de derechos humanos. 
 
CUANTIMÁS porque, supuestamente, Zapata lo hizo siguiendo línea del secretario de Gobernación, Fernando 
Gómez Mont, y nomás por no darle el gusto a Creel de irse de vacaciones usando una nueva medallita legislativa. 
 
UNA MUESTRA más de que el fuego amigo está que arde. Y eso que todavía faltan ocho meses para el 20 de 
noviembre... y dos años para el 2012. 
 
  
  
AUNQUE parecía que en Tlaxcala la lucha por la gubernatura sería entre tres mujeres, en el PRI las cosas ya 
cambiaron. 
 
A PESAR de que Lorena Cuéllar traía todo el apoyo de la señora presidenta de los tricolores y ex gobernadora de la 
entidad, Beatriz Paredes, en la elección de delegados para la convención estatal la derrotó Mariano González, 
quien perdió la elección de 2004 con el actual gobernador Héctor Ortiz. 
 
INCLUSO, le aplicó "zapato" a su rival, pues le ganó en los 19 distritos de la entidad, incluidos los dos de la capital 
que Cuéllar gobernó hasta hace unos meses. 
 
Y NO ES por intrigar, pero dicen que a Paredes esa derrota le duele por partida doble, pues además de que ocurrió 
en su terruño, no le da nadita de gusto levantarle la mano a González, quien es cercanísimo a su acérrimo rival 
político Enrique Jackson. 
 
¡OUCH! 
 
  
  
TODAVÍA FALTA un año, pero la panista Josefina Vázquez Mota y el perredista Alejandro Encinas ya están con 
los pelos de punta por las elecciones para gobernador del estado de México, donde son dos de los que más 
sueñan... perdón, suenan. 
 
QUIENES conocen bien a "Chepina" dicen que nomás no quiere esa candidatura, pues una cosa es que viva en 
Huixquilucan y otra muy distinta es que le guste Toluca para seguir su carrera política. 
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Y DEL LADO perredista el tema se complica ahora que el dirigente nacional Jesús Ortega insiste en armar una 
alianza entre amarillos y azules. 
 
LA COSA es que Encinas, tan cercano él a Andrés Manuel López Obrador, no parece que vaya a jugarle las contras 
a su jefe y acepte ser candidato de una amplia coalición de izquierda-derecha. 
 
QUIÉN SABE por qué, quien anda muy sonriente con todo esto es el priista Enrique Peña. 
 
  
  
QUIEN YA delineó la nueva agenda educativa de Coahuila es Humberto Moreira. 
 
EL GOBERNADOR dio instrucciones a su secretario de Educación, Víctor Zamora, para que se les enseñe a los 
niños sobre los "daños" provocados por el gobierno de Felipe Calderón con el aumento a los combustibles y a los 
impuestos, el desempleo y la guerra contra el narco. 
 
¿A POCO ya se vale usar las aulas para el adoctrinamiento político? Es pregunta sin orejas de burro. 




